

à peu près 200 au Canada et dans les autres pays du Commonwealth. Elles lient des sociétés et des milliers de personnes dans le cadre d'un vaste réseau international d'organisations professionnelles, éducationnelles, culturelles et sportives et d'organisations de services.

Pourquoi le Commonwealth est-il important pour le Canada?

Comme la Francophonie et l'Organisation des États américains, le Commonwealth demeure une des principales fenêtres du Canada sur le monde. Il procure à notre pays une influence sur le plan international qu'il n'aurait pas autrement. Il crée une relation privilégiée entre le Canada et les gouvernements de 49 autres pays - qui représentent plus du quart des États membres des Nations Unies.

Le Commonwealth est une importante tribune où nos diplomates peuvent faire valoir les positions du Canada et favoriser la création d'un consensus Nord-Sud sur des questions comme la démocratisation, le respect des droits de la personne, l'égalité des sexes, la participation au processus déjà amorcé visant à éliminer l'apartheid en Afrique du Sud, la protection de l'environnement, la dette du tiers monde, la non-prolifération des armes nucléaires, le contrôle des armements, etc.

Le Commonwealth permet au Canada de mieux comprendre les préoccupations des autres pays et de mieux connaître leurs cultures, leurs traditions et leurs modes de vie. Il peut ainsi accorder son aide aux pays qui en ont le plus besoin.

Le Commonwealth est une tribune où le Canada peut contribuer à la promotion des valeurs fondamentales telles que la démocratie, le respect des droits de la personne, l'égalité des sexes et la paix.

Le gouvernement du Canada investit environ 40 millions de dollars par année dans les programmes du Commonwealth.

Le gouvernement du Canada offre des bourses, dans le cadre du Programme des bourses d'études et de perfectionnement du Commonwealth, à des étudiants de pays du Commonwealth pour leur

permettre de faire des études supérieures au Canada. D'autres gouvernements du Commonwealth offrent également des bourses semblables aux étudiants canadiens.

Déclaration des principes du Commonwealth

Le Commonwealth n'a pas de constitution, mais il a des principes officiels. Les chefs de gouvernement ont adopté ces principes à leur réunion de Singapour en 1971 et les ont réaffirmés à l'unanimité lors de leur dernière réunion, à Harare. La Déclaration des principes du Commonwealth énonce quatre principes fondamentaux :

- maintenir la paix et l'ordre dans le monde par l'intermédiaire des Nations Unies;
- promouvoir des institutions représentatives et des garanties des libertés individuelles en vertu du droit;
- reconnaître l'égalité des races et la nécessité de combattre la discrimination et l'oppression raciales;
- s'employer à réduire les inégalités dans la répartition des richesses entre les différentes parties de l'humanité.

L'avenir du Commonwealth

Le monde a connu des changements spectaculaires depuis 1971. Lors de leur réunion de Harare, les chefs de gouvernement ont reconnu que le Commonwealth devait s'adapter aux nouvelles réalités et se doter d'objectifs et de stratégies plus précis.

Dans la Déclaration de Harare, les chefs de gouvernement ont déclaré ce qui suit : " Ayant réaffirmé les principes envers lesquels le Commonwealth s'est engagé et après avoir examiné les problèmes et les défis auxquels le monde, et par le fait même le Commonwealth, doit faire face, nous engageons le Commonwealth et nos pays à travailler avec une vigueur renouvelée ... pour relever les défis des années 90 et des décennies suivantes. "